



EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

## ¿Podrán detener el sol?

*Los hay tan, pero tan pendejos, que no saben ni lo pendejos que son.*  
**Florestán**

**E**l Instituto Belisario Domínguez (IBM) del Senado de la República es el centro de investigación más importante y serio del Poder Legislativo mexicano, por encima de los vaivenes políticos, y ha superado todos los vuelcos partidistas desde su creación, en diciembre de 1984.

El maestro César Alejandro Giles Navarro, investigador del IBM, realizó el estudio *Aspectos del Proceso Legislativo de la Reforma Electoral (Plan B)* que, me dijo ayer, *se perfila para ser la reforma electoral más impugnada en la historia.*

Y documenta que al 1 de febrero se han presentado en su contra un juicio de amparo, seis acciones de inconstitucionalidad y una controversia constitucional solo contra lo aprobado por el Congreso, las modificaciones legales en materia de propaganda gubernamental.

A esto hay que agregar, me dijo ayer, que tras la aprobación y publicación del paquete de reformas en el Senado, *habrá un mayor número de acciones jurídicas en su contra, pues todos los actores que promovieron acciones de inconstitucionalidad contra el primer paquete adelantaron que harán lo mismo con las reformas a normas electorales que tocan estructura y financiamiento del INE.*

El punto, me dijo Giles Navarro, es el tiempo: la Constitución prohíbe realizar cambios a normas electorales 90 días antes del inicio del proceso electoral, el 1 de septiembre, por lo que no resuelva la Corte al 30 de mayo, quedará como está.

El futuro de la reforma electoral está en manos de la Corte y del tiempo, ambos más allá de los alcances del presidente López Obrador.

A ver si la oposición puede detener el tiempo, el sol y la luna, como Josué en Gabaón y en el Valle de Ayalón, para ganar esta batalla en la Corte para que ésta resuelva en tiempo y forma, pero no lo deje ir.

### RETALES

**1. VIDEOS.** El noticiero *En Punto de N+*, que conduce Enrique Acevedo, presentó un reportaje de Fátima Monterrosa donde aparecen dos funcionarios del gobierno de Layda Sansores y la senadora de Morena Rocío Abreu recibiendo cientos de miles de pesos en paquetes de efectivo, lo que ninguno pudo explicar. Y se fue por los gastos de campaña de la hoy gobernadora, en 2021;

**2. ANTECEDENTES.** Estos videos llevan a los tiempos de René Bejarano, las ligas y Carlos Ahumada. Y por eso mismo, recibir efectivo, fue encarcelado el ex senador panista Jorge Luis Lavalle. Ayer, el senador Germán Martínez denunció que esta entrega tipifica 10 delitos del código penal que ameritan cárcel para los tres, Mario Delgado se desmarcó; y

**3. IGUALES.** En la mañana el Presidente dijo no haber visto los videos, pero acusó que los conservadores quieren hacer ver que todos son iguales. Y yo apunto: no solo son los conservadores, son aquellos que diciendo ser diferentes, son iguales y, por eso, peores. —

**Nos vemos mañana, pero en privado**